Lettre de Bruno Laurioux

directeur scientifique du département des Sciences Humaines et Sociales du CNRS aux directeurs d'unités en Sciences Humaines et Sociales

Paris, le 2 septembre 2008

Chères et Chers Collègues,

Depuis plusieurs mois, le département des Sciences Humaines et Sociales s'est engagé dans une profonde réflexion sur la nature et les contours d'un Institut des Sciences Humaines et Sociales qui réponde pleinement au nouveau paysage et aux nouveaux enjeux de la recherche française et internationale. Vous avez grandement contribué à cette réflexion, qui a également bénéficié des remarques et des idées apportées par les membres de vos unités – chercheurs, enseignants-chercheurs et ITA –, par les sections du Comité National et par le Conseil Scientifique du Département.

Cet effort collectif sans précédent a nourri la réflexion générale de l'organisme qui a engagé une réforme globale, substituant aux départements des instituts ayant vocation à exercer des missions nationales. *Le Monde* du 19 août a publié un appel à candidature, conforme aux normes scientifiques internationales, pour le recrutement, à partir de 2009 au plus tard, d'un directeur scientifique des Sciences Humaines et Sociales chargé de diriger l'Institut du même nom. Il aura notamment en charge les trois domaines d'intervention qu'a fait émerger la concertation avec la communauté scientifique : cultures et sociétés dans l'Histoire ; hommes, sociétés et environnement ; cognition et comportement.

D'ici là, il convient de finaliser notre projet scientifique commun, de définir concrètement les missions nationales d'un Institut des Sciences Humaines et Sociales et de préciser l'organisation qui lui permettra de remplir ses fonctions d'opérateur de recherche et d'agence de moyens au bénéfice de toute la communauté scientifique.

Marie-Françoise Courel, qui a tant fait pour le projet, n'a pas la possibilité d'accomplir cette tâche, du fait des limites d'âge en usage à la direction du CNRS. C'est pourquoi, sur la proposition du Directeur Général du CNRS, Mme la Présidente du CNRS a décidé de me confier la direction scientifique par intérim du département des Sciences Humaines et Sociales.

Ma mission n'est évidemment pas de revenir sur le travail effectué jusqu'ici. En tant que directeur scientifique adjoint, j'y ai d'ailleurs activement participé. Durant les prochains mois, et en plein accord avec la direction du CNRS, je me donne pour objectif de créer les conditions qui permettront de bâtir un Institut des Sciences Humaines et Sociales réactif et ouvert, privilégiant les recherches innovantes, le travail interdisciplinaire et les collaborations internationales.

Afin de soumettre à votre réflexion le projet le plus cohérent possible, j'ai souhaité reporter les réunions d'information et de concertation qui devaient être organisées cette semaine dans plusieurs délégations régionales. Celles qui étaient prévues la semaine prochaine sont maintenues et de nouvelles dates seront tout prochainement proposées pour les autres.

Comme vous le voyez, le travail engagé il y a plusieurs mois continue. Pour relever ce défi, votre aide et celle de toute la communauté scientifique sont plus que jamais indispensables.

Bien cordialement